

La labor de cuidar históricamente estuvo oculta e invisibilizada en la privacidad de cada grupo familiar y radicada casi de manera exclusiva a una mujer. El 86% de las personas que cuidan en la región del Biobío son mujeres, según el Registro Social de Hogares en el complemento de Cuidados, que ya lleva más de 20.000 cuidadoras inscritas en este registro. Esto sin lugar a dudas determina una serie de complejidades para quien realiza esta labor, por lo pronto, un deterioro natural de su salud mental y física. Además, quienes cuidan se empobrecen, pues tienen complejidad para generar ingresos autónomos.

A costa de pobreza y soledad las mujeres de Chile se han hecho cargo de una realidad que se debe dejar de romantizar y naturalizar. Las mujeres se han hecho cargo del cuidado de los niños, de las personas que enferman y necesitan asistencia, de las personas mayores, de personas con discapacidad o personas con movilidad reducida, entonces visibilizar este problema demanda la articulación necesaria

del estado en esta enorme tarea.

El Presidente Boric lo planteaba ya en su programa de Gobierno como una medida concreta, la creación de un Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, esto a partir de la demanda de diversas organizaciones sociales que solicitaban medidas que permitan abordar los cuidados con una mirada de corresponsabilidad también desde el Estado.

Los avances en esta materia son importantes de destacar. Hoy en la

D región del Biobío son 11 comunas ChileCuida que cuentan con diversos dispositivos como Red Local de Apoyos y Cuidados, Centros Diurnos para Personas Mayores y prontamente el primer centro ChileCuida de la región en la comuna de Curanilahue. Este Centro Comunitario de Cuidado permitirá contar con una nueva estrategia territorial de articulación de la oferta a personas que realizan la labor de cuidar.

Durante la cuenta pública del año 2024 el tema de los cuidados fue uno de los 6 ejes más relevantes tratados

El cuarto pilar de la protección social



HEDSON DÍAZ CRUCES
Seremi de Desarrollo Social del Biobío

por el Presidente y se comprometió un aumento del presupuesto en un 37% en esta materia, lo que se verá reflejado en aumento en la cobertura, aumento de prestaciones y aumentos en los territorios a intervenir. Adicionalmente a esto, avanza el Proyecto de Ley que crea el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados en el Parlamento.

La Protección social en Chile está conformada por la Seguridad Social, la Educación y la Salud y establecer al cuidado como un cuarto pilar, es hacerse cargo desde el estado de una tarea mayor. Para esto se establece la necesidad

de contar con un plan concreto que trabaje esta línea de acción. Chile Cuida, es la respuesta a una problemática invisibilizada por décadas y que ahora compromete acciones que determinan no solamente la voluntad política, sino que también financiera, para dotar a las comunas de más herramientas que permitan articular oferta desde los territorios, como una red integrada e intersectorial de servicios, prestaciones y beneficios públicos, comunitarios y privados, articulados y regulados por el Estado para garantizar progresivamente el derecho al cuidado y su redistribución.